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一大批冰雪人才脱颖而出一大批冰雪人才脱颖而出——

冰雪运动走进京城千万家冰雪运动走进京城千万家
本报记者本报记者 韩秉志韩秉志

让更多人参与到冰雪运动中来，这

也是奥林匹克运动的题中之义。

国 家 体 育 总 局 发 布 数 据 显 示 ，自

2015 年北京申办冬奥会成功以来，全国

冰雪运动参与人数达到 3.46 亿，实现“带

动三亿人参与冰雪运动”的目标。在这

一目标实现的过程中，一大批冰雪人才

脱颖而出，不仅改变了冰雪运动风貌，也

为社会创造了更多发展机遇。

冰雪运动迅速普及

2 月 6 日，北京冬奥会女子冰球小组

赛，面对小组强劲对手、世界排名第六位

的日本队，中国女冰队员在点球大战中

完成绝杀。

“漂亮！”在电视外观看比赛的郭正

旸激动地说。郭正旸是北京市一名小学

生，练习冰球已有 6 年多。“身边许多同学

尝试学习滑雪和花样滑冰，像我一样学

习冰球的也有四五个人。”

少年强则体育强。申办冬奥会成功

后，北京市冰球项目发展驶入快车道，冰

球进校园也得到教育部门的大力支持，

一批冰雪运动特色学校和社会资源携手

共建冰球校队。2021 赛季的北京市中小

学生校际冰球联赛，吸引了近 130 支队伍

参加。

近年来，北京市石景山区紧紧抓住

筹办冬奥会这一重大机遇，成功创建全

国首个“带动三亿人参与冰雪运动”示范

区。北京市石景山区常务副区长、新闻

发言人齐春利说，在推动示范区创建过

程中，石景山区的特色之一就是青少年

上冰雪，“我们实现了学生 100%上冰，全

区共有冰球、花滑、冬季两项等 20 支校园

冰雪运动队伍”。

“冬奥会对北京冰雪产业发展产生

积极作用，特别是群众冰雪运动迅速普

及 ，从‘ 冷 项 目 ’变 成‘ 热 运 动 ’。 预 计

2022 年北京参与冰雪运动将达 1000 万

人，特别是青少年冰雪运动取得长足进

步，如北京现在青少年冰球运动员注册

人数已超过 5000 人，为冰雪运动可持续

发展奠定了良好基础。”2022 北京新闻中

心主任、北京市人民政府新闻发言人徐

和建说。

更多人吃上“冰雪饭”

成功举办冬奥会，对北京经济增长

形成正向效应。在徐和建看来，北京冬

奥会对冰雪产业发展、基础设施建设和

民生水平提升有很大促进作用。尤其是

在筹办过程中，冰雪旅游、体育赛事、教

育培训等多领域协同发展，为社会创造

更多就业和发展新机遇。

“没想到有一天我能服务冬奥会。”

42 岁的国家速滑馆制冰师王诗存说。6

年前，他还是开小作坊的师傅，

靠打零工生活。筹办冬奥

会期间，他参加了浇冰技师培训，掌握

了冰车结构原理、维修、安全驾驶等理

论知识，可以独立驾驶冰车完成清冰、

刮冰、浇冰等作业，“冰场美容师”成

了他的新职业。

随着“带动三亿人参与冰雪运动”目

标的实现，北京冰场数量越来越多，制冰

师行业大有可为。北京市体育局副局长

孟强华介绍，目前，北京市冰上项目训练

基地已建成并投入使用，全市 1800 平方

米以上的标准冰面数量达到 49 块，超额

完成 2022 年目标。

在 北 京 延 庆 区 ， 越 来 越 多 人 吃 上

“冰雪饭”。韩海涛是延庆区张山营镇中

羊坊村的农民。他通过学习压雪车驾驶

技术，成为一名压雪车司机。如今，韩

海涛已经在滑雪场工作近 8 年。“希望镇

里有更多年轻人学习冰雪产业相关技

术，借助家门口筹办冬奥会的东风，成

为从事冰雪产业增收的新型农民。”韩

海涛说。

“我们开展 10 万人次大培训，带动

7000 多人实现家门口高质量就业。特别

是组建了以延庆赛区周边村民为主的海

陀农民滑雪队，目前已有近百名农民滑

雪队队员，其中有 30 多人已取得专业资

格证书，当上滑雪教练员、裁判员、运

动员，真正吃上了‘冰雪饭’。”北京市

延庆区区长于波说。

集聚资源发展冰雪产业

短短几年，冰雪运动走进北京千家

万户，从一开始的小众、冷门，逐渐成为

大众心目中的“时尚之选”。

“已连续举办 6 届的北京市中小学生

冬季运动会，堪称北京市校园冰雪运动

赛事的一张名片。”北京市教育委员会副

主任刘晓明说，冬运会参赛人数从最初

的 500 余人发展到现在的 1700 余人。可

喜的是，比赛项目也从最初的冰上拼图、

雪地登坡等趣味项目，逐渐发展到短道

速滑、花样滑冰、冰壶、冰球、高山滑雪、

单板滑雪等专业项目。

为了更好满足群众需求，北京逐年

增加冰雪场地设施供给，由冬奥会申办

前的 42 座冰场、44 块冰面、22 所雪场，发

展为 82 座冰场、97 块冰面、32 所雪场。

依托冬奥场馆打造冰雪爱好者目的

地，坚持举办更多冰雪商业赛事，以冰雪

季活动促进冰雪运动消费⋯⋯北京冰雪

产业发展可期。“截至目前，延庆共吸引

铭星冰雪、必胜体育、雪族科技等近 70 家

体育科技企业入驻中关村延庆园体育科

技创新园，初步形成产业集聚优势，冰雪

体育旅游发展态势良好。”延庆区副区长

任江浩说。

徐和建表示，北京将发挥“双奥之

城”优势，举办更多国际冰雪赛事、群众

冰雪赛事和青少年冰雪赛事，

助力国际消费中心

城市建设。

中国企业赶上了好时代中国企业赶上了好时代

韩韩

叙叙

谁 是 当 下 真 正 的谁 是 当 下 真 正 的““ 带 货带 货

王王 ”？”？ 当 然 是 北 京当 然 是 北 京 20222022 年 冬年 冬

奥会奥会。。

有网友戏称有网友戏称，，开幕式各国代开幕式各国代

表团入场环节完全就是羽绒服表团入场环节完全就是羽绒服

大型大型““种草种草””现场现场；；作为冬奥会指作为冬奥会指

定零食赞助商定零食赞助商，，盼盼旗下盼盼旗下 3232 种明种明

星 产 品 提 前 进 入 冬 奥 村星 产 品 提 前 进 入 冬 奥 村 ，，试 吃试 吃

vlogvlog 火爆全网⋯⋯火爆全网⋯⋯

这一次这一次，，中国品牌守着家门中国品牌守着家门

口举办的北京冬奥会口举办的北京冬奥会，，打了一场打了一场

漂亮仗漂亮仗，，一大批中国品牌乘势崛一大批中国品牌乘势崛

起起 ，，在 全 球 范 围 内 刷 了 一 波 存在 全 球 范 围 内 刷 了 一 波 存

在感在感。。

应该说应该说，，中国品牌的崛起是中国品牌的崛起是

必然的必然的。。多年来多年来，，中国企业在研中国企业在研

发上的投入有目共睹发上的投入有目共睹，，对全球人对全球人

才的吸引力与日俱增才的吸引力与日俱增，，而且还坐而且还坐

拥最具韧性的供应链拥最具韧性的供应链。。中国品中国品

牌昂首于全球市场是迟早的事牌昂首于全球市场是迟早的事。。

为 什 么 一 切 发 生 得 这 么为 什 么 一 切 发 生 得 这 么

快快？？众所周知众所周知，，从产品到品质再从产品到品质再

到品牌到品牌，，这是所有好企业都必须这是所有好企业都必须

迈 过 的 三 道 坎迈 过 的 三 道 坎 ，，但 过 坎 需 要 时但 过 坎 需 要 时

间间。。尤其是品牌建设尤其是品牌建设，，本身就是本身就是

一个系统工程一个系统工程，，期间迈出的每一期间迈出的每一

步步，，不仅需要技术不仅需要技术、、人才人才、、管理等管理等

综合能力的支撑综合能力的支撑，，更需要市场的更需要市场的

认同认同。。换句话说换句话说，，到了创品牌这一步到了创品牌这一步，“，“企业争气企业争气””只是必要只是必要

条件条件，，如果没有好的营商环境如果没有好的营商环境，，品牌建设之路就会难上品牌建设之路就会难上

加难加难。。

幸运的是幸运的是，，今天的中国企业赶上了好时代今天的中国企业赶上了好时代。。

从国内环境来看从国内环境来看，，随着经济发展与消费升级随着经济发展与消费升级，，国人的口国人的口

袋鼓了袋鼓了，，消费能力提升了消费能力提升了，，中国品牌主场优势凸显中国品牌主场优势凸显。。同时同时，，

随着中国综合实力的全面提升随着中国综合实力的全面提升，，消费者对本土品牌的认同消费者对本土品牌的认同

度大大提高度大大提高，，国货崛起已成风潮国货崛起已成风潮。。

从国际环境来看从国际环境来看，，随着中国对外开放的大门越开越大随着中国对外开放的大门越开越大，，

越来越多的国家和地区开始了解中国越来越多的国家和地区开始了解中国、、喜爱中国喜爱中国；；新冠肺炎新冠肺炎

疫情重创全球供应链疫情重创全球供应链，，越来越多的外国消费者开始关注中越来越多的外国消费者开始关注中

国产品国产品；；中国企业中国企业““走出去走出去””的经验越来越丰富的经验越来越丰富，，中国品牌的中国品牌的

国际影响力国际影响力、、竞争力越来越强竞争力越来越强。。

中国品牌的崛起中国品牌的崛起，，不仅仅是企业本身的成功不仅仅是企业本身的成功，，更是这个更是这个

时代的成功时代的成功。。

不过不过，，居安思危是中国传统文化的精髓之一居安思危是中国传统文化的精髓之一。。对于今对于今

天的中国品牌来说天的中国品牌来说，，到手的成绩固然值得欣喜到手的成绩固然值得欣喜，，但升级的压但升级的压

力也如影随形力也如影随形。。从中国品质到中国品牌的这一步从中国品质到中国品牌的这一步，，我们已我们已

经迈过去了经迈过去了，，从中国品牌到中国标准呢从中国品牌到中国标准呢？？中国品牌知识产中国品牌知识产

权的护城河挖好了吗权的护城河挖好了吗？？

品牌建设是一场持久战品牌建设是一场持久战，，激烈的竞争仍在继续激烈的竞争仍在继续。。

国家跳台滑雪中心建设工程量最大、技术难度最高——

雪如意架稳“大脑袋”
本报记者 齐 慧

北京冬奥会期间，国家跳台滑雪中

心承办跳台滑雪、北欧两项 2 个分项 8 个

小项比赛，共产生 8 枚金牌。国家跳台滑

雪中心由顶峰俱乐部、出发区、滑道区、

看台区组成，由于外形好似中国古代象

征吉祥的摆件——如意，因此得名“雪如

意”。其中，顶峰俱乐部位于雪如意“柄

首”，是一个能容纳 500 人的多功能报道

厅，这个半悬浮的巨大环形建筑是如何

稳稳架在山顶上的呢？

“在张家口赛区 4 个竞赛场馆中，雪

如意工程量最大、技术难度最高，而雪如

意建造难度最高的就是其‘柄首’顶峰俱

乐部。这个‘大脑袋’前端悬挑高度 37.5

米，外径达 78 米，内径 40 米，使用了超过

2200 吨钢材，而室外可利用施工场地

不足 2500 平方米。”雪如意项目承建方中

国中铁建工集团国家跳台滑雪中心总工

程师张裕说。

如何在有限的空间里将这一顶端设

计完整地向世界呈现，成为摆在建设者

面 前 的 难 题 。“ 支 撑 顶 峰 俱 乐 部 的‘ 筋

骨’，是一个巨大的钢架。要将这个钢架

所需的钢材运上山顶，并结合垂直运输

设备的吊重能力合理单元划分，提升至

设计点位，将所有构件牢牢地焊接在一

起，非常不易。”张裕说。

经过多番研讨论证，中国中铁建工

集团的建设者确定了用 39 根钢桁架作为

临时支撑进行施工，钢材的预加工也都

在下方完成，然后进行吊装、焊接。“通过

建模、有限元分析计算处理以及成本分

析等多方面比选，最终采用了‘钢管支撑

贝雷梁转换层+盘扣架体系’的方案，解

决了支撑纵横向诸多落差及大跨度、大

荷载混凝土构件支撑架承载力需求等难

题。”张裕说。

顶峰俱乐部的钢结构施工采用了高

空分段散拼施工技术，巨大的圆形钢结

构全部用电焊一点点焊接在一起。据介

绍，顶峰俱乐部的焊缝有 2522 条，总长度

为 14189.70 米，全部采用一级焊缝，每一

厘米都经过了严格检测，最终才有了顶

峰俱乐部屹立山顶的雄姿。

为保证观光游客有舒适体验，顶峰

俱乐部还在悬挑部分装设了 14 个电涡流

型抗震阻尼器，其作用是在人群步行至

悬挑段时，避免震动带来的眩晕感。本版编辑本版编辑 刘刘 佳佳 向向 萌萌 周颖一周颖一 美美 编编 夏夏 祎祎

上 图上 图 北 京 市 一 滑 冰 场北 京 市 一 滑 冰 场

上上，，喜爱冰雪运动的青少年正喜爱冰雪运动的青少年正

在参与速滑训练在参与速滑训练，，感受滑冰带感受滑冰带

来的乐趣来的乐趣。。

本报记者本报记者 高兴贵高兴贵摄摄

22 月月 44 日日，，北京石景山区高北京石景山区高

井路冬奥社区冰雪运动基地井路冬奥社区冰雪运动基地，，小小

朋友正在体验冰雪乐趣朋友正在体验冰雪乐趣。。

本报记者本报记者 赵赵 晶晶摄摄

下 图 北 京 冬 奥 会 张 家

口赛区国家跳台滑雪中心，由

于外形好似中国古代象征吉

祥的摆件——如意，因此得名

“雪如意”。 （资料图片）


